



## Anzahl der der Studierenden, die freie Anmerkungen verfasst haben: 5

### Gut war

- Kostenloses Mittagessen. Kostenlose Bekleidung. Ein Spint in der Umkleide, ein Generalschlüssel für die Toiletten etc.; einen Chip für den OP. Man rotiert alle 4 Wochen. Alle Assistenten (ohne Ausnahme) sind freundlich, kollegial, erklären viel (wenn es die Zeit erlaubt). Wenn man rechtzeitig (es wird immer angerufen, auf einigen Stationen hat man sogar selbst ein Telefon) und mit Handschuhen bewaffnet freundlich den OP-Saal betritt, klappt es auch sehr, sehr gut mit den OP-Schwestern. ;-)
- Gut: Röntgenbesprechungen am frühen Nachmittag von allen Abteilungen, freies Mittagessen und kleiner 'Lohn', Schlüssel für den OP und die Eingänge, sowie für die Umkleide, Klamotten werden gestellt, 3x Fortbildung pro Woche, Stimmung und Ton im OP. Gefäßchirurgie: Wenn man von einem Arzt S. hört: „Wenn ich in die Klinik komme, ist das für mich wie Freizeit!“ und wenn man am Ende des Tertials von der Ärztin B. zum Abschied umarmt wird oder jedes Mal mit einem fröhlich-österreichischen „Haaloo“ begrüßt wird, dann ist ja eigentlich schon alles gesagt. Trotzdem: Ich habe mich bei den Gefäßchirurgen sehr gut aufgehoben gefühlt. Sowohl wegen der fachlichen und sozialen Kompetenz der Ärzte (vom 'Anfänger' über die Assistenz (und eigentlich Ober-ärzte bis zum Chefarzt Dr. L.) oder dank dessen, was mir durch die Ärzte sowohl im OP als auch in der Patientendokumentation zugetraut wurde, obwohl es mein erstes Tertial war. Ich habe sehr viel bzgl. Wundheilung, Patientenbetreuung, OP-Verhalten, Organisation, Arztbriefverfassung, gefäßchirurgische Krankheits- und Röntgen/CT/MRT-Bilder usw. gelernt. Im Vergleich zu anderen chirurgischen Stationen ist diese zwar die zeitintensivere (organisationsbedingt), aber auch die mit der meisten Verantwortung und höchstem praktischen und theoretischen Lerngewinn. Das Team ist fair und begegnet einem auf Augenhöhe. Der Ton im OP ist je nach Arzt 'OP-gerecht-konzentriert', informativ oder gelegentlich auch einfach unterhaltsam und fröhlich. Unfallchirurgie: Hier war ich leider nur 2 Wochen, sodass ich leider nicht so richtig in den 'Alltag' kam. Die Kollegen sind jung und motiviert und nehmen sich Zeit z. B. Knotentechniken und Nähfertigkeiten zu lehren (wenn man sie denn fragt). Zudem werden auch im kleinen Kreise auf informative Weise Röntgenbilder besprochen und Feinheiten/Examenrelevantes beigebracht. AV-Chirurgie: Etwas gewöhnungsbedürftiger Ton von einer Oberarztseite, von dem man aber nach etwas Eingewöhnungszeit sehr profitieren kann (macht bei der Visite und auch sonst den Kittel zu!). Außerdem erfährt man hier interessante OP-Techniken (u. a. Adipositaschirurgie) und kann mit dem Ausfüllen von gewissen Anträgen noch etwas Geld dazuverdienen. Das junge Team nimmt einen in die Mitte und hilft einem bei OP-Eingewöhnung, Stationsalltag und Lernen von Verbandsarbeiten. Auch hier wird den PJlern auf Augenhöhe begegnet. Gut: Endoskopischer Dummybauch im Arztzimmer. Notaufnahme: Gut: vielfältige Krankheitsbilder und Behandlungsmöglichkeiten, sowie studentenfreundliche Arbeitszeit. Eigenständiges Arbeiten ist je nach Fähigkeit des PJlers und Einstellung des Arztes sehr gut möglich. Meistens werden die Pat. von PJlern (nach kurzer ärztlicher Begutachtung) aufgenommen, dem Arzt vorgestellt und dann gemeinsam weiterbetreut, was dem Lerngewinn nur zuträglich ist. Außerdem erhält man oft feedback/'Ergebnisse' bei der Röntgenbesprechung über den Verlauf der jeweiligen Krankheitsbilder der Pat.
- Gute Integration in den Arbeitsalltag, nettes Team, viele Stationen.
- Rotation in verschiedene Bereiche. Bereiche Handchirurgie und Notaufnahme waren gut. Es wurde viel erklärt u. gezeigt, man durfte auch selbstständig arbeiten u. hier hat man auch Verständnis für die Studenten, so dass man auch mal früher gehen durfte! Danke!
- Sehr nett war der Umgang und die Arbeit mit der OP-Pflege. Spaß gemacht und was gelernt habe ich vor allem in der Allg. und Viszeral-Chirurgie. Das hat mir wirklich was gebracht. Außerdem war es sehr nett mal in die Plastische und Handchirurgie zu kommen und einen Einblick zu erlangen. Beide Bereiche mit wirklich engagierten und netten Ärzten. Durchaus empfehlenswert. Notaufnahme war je nach anwesendem Arzt wirklich gut und lehrreich.

### Verbessert werden könnte

- Die Gefäßchirurgie ist chronisch unterbesetzt und hier ist der PJler der Ersatz für das fehlende Personal. Hier leiden Arbeitsklima und Lehre!

- keine gute Einführung, keine eigene Kleidung in ausreichendem Maße, kein Tausch der Stationen, kein Studientag, nervige Unterschriftenliste
- Seminare sind Mo, Di, Do vorgesehen, finden aber kaum statt (wenn dann nur internistische); von den Ärzten wird es nicht gern gesehen, wenn man zu den Seminaren gehen möchte; meist hat man aber sowieso keine Zeit, weil man im OP ist. Der Laufzettel, auf dem man sich jede Woche abzeichnen lassen muss, dass man anwesend war... In einigen Fachbereichen wird man als angehender Kollege anerkannt, die Arbeit gewürdigt, die Ärzte bedanken sich für die Mitarbeit; wenn man etwas nicht kann oder noch nie gemacht hat, wird es einem von den Assistenten freundlich erklärt/gezeigt; in einigen Fachbereichen wiederum steht man ganz unten in der Hierarchie und das lassen die Oberärzte einen auch spüren: Es wird kaum etwas erklärt/gezeigt, manchmal hat man das Gefühl, man muss sich vor ihnen erst beweisen, damit sie einen akzeptieren; vielleicht gehen sie auch davon aus: PJler sind prinzipiell faul und ohne jegliches Interesse... das ist nur leider nicht so... Man nimmt die Patienten auf Station nicht auf, man visitiert nicht selbst Patienten.
- Wenig bis nichts habe ich in der Unfallchirurgie gelernt. Ausnahmen sind der Chef und vor allem der leitende OA, welche in der OP auch etwas gezeigt und erklärt haben. Sonst Blutentnahmen, Verbandwechsel und Beinhalten, zumeist ohne Erläuterungen und mit rel. wenig Lust und Zeit zum teaching. Wenig Gutes hat man auch von der Gefäßchirurgie gehört (war ich persönlich nicht, daher nur 'Hörensagen').